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La UAEM en la prensa: 

 
Sesión extraordinaria en el 70 aniversario de la creación de la Universidad de Morelos 
En sesión extraordinaria del Consejo Universitario se celebró el 70 aniversario de la creación de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). El auditorio ‘Emiliano Zapata’ fue sede de la ceremonia 
conmemorativa por el 70 aniversario de la máxima casa de estudios que celebrará con diversas actividades 
como una carrera atlética, conferencias, entre otras. En sesión extraordinaria del Consejo Universitario se 
celebraron honores a la bandera y, posteriormente el rector Gustavo Urquiza Beltrán emitió un mensaje en el 
que aseguró que “la universidad es la obra social y cultural más importante del siglo XX en el estado de Morelos, 
forjada con esfuerzo sistemáticos y visión de largo plazo para la sociedad morelense, compleja, diversa, con 
sus vocaciones comunitarias, prácticas cívicas y democráticas”. Ante miembros del Consejo Universitario y 
exrectores Urquiza Beltrán, consideró que la universidad, sus proyectos de investigación son portadores del 
futuro, con la presencia de las nuevas generaciones de estudiantes, investigadores, profesores y personal 
directivo son su mayor fortaleza. Destacó que la universidad está enfrentando un problema económico complejo, 
producto de un déficit que, durante su administración, logró disminuirse, no obstante, se ha logrado mantener a 
la UAEM dentro de las mejores universidades públicas del país. Por su parte, Fabiola Álvarez Velasco, 
secretaria general de la UAEM, recordó la historia de la máxima casa de estudios inició formalmente con la Ley 
Constitutiva y Reglamentaria de la Universidad, publicada el 15 de abril de 1953 en el periódico oficial ‘Tierra y 
Libertad’, desde entonces se ha convertido en el máximo referente para miles de estudiantes que han logrado 
su formación profesional. 
Diario de Morelos, p.3, (Marcela García). 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/225898-sesion-extraordinaria-en-el-70-aniversario-de-
la-creacion-de-la-universidad-de-morelos.html 
 
Se solidariza la UAEM con alumnos de Salud Pública 
Tras lamentar el asesinato recientemente de tres estudiantes de Salud Pública y encontrados en el municipio 
de Huitzilac el rector de la Universidad Autónoma del Estado Morelos Gustavo (UAEM), Gustavo Urquiza 
Beltrán, se solidarizó con los alumnos y familia y exigió justicia para evitar que estos crímenes queden impunes. 
La Universidad, dijo, levanta una protesta al tiempo de exigir justicia y evitar que quede impune estos crímenes, 
ocurrido a jóvenes que están en la academia y la investigación, por lo que exhortó a las autoridades policiacas 
e impedir que estos hechos delictivos no se sancionen. Con relación a la movilización que anunciaron alumnos 
de Salud Pública para protestar y en demanda de justicia, el rector de la UAEM consideró que hasta el momento 
no han contemplado la posibilidad de sumarse a la manifestación, sin embargo, dejó en claro que en su 
momento van a exponer el caso. Reconoció que todos estamos expuestos a la violencia, por lo que aseveró 
Urquiza Beltrán que la UAEM se solidariza con estos estudiantes con la finalidad de tratar de inhibir estos actos 
ilícitos, más aún, cuando precisó que son actos que están llegando a los niveles académicos y de investigación 
y eso, es lo que menos quieren que ocurra para que no se afecte nadie de la comunidad universitaria. Estabilidad 
financiera Anunció el rector de la UAEM, Gustavo Urquiza Beltrán que contaban con un depósito de 123 millones 
de pesos qué les entregó el gobierno de Morelos, recurso que les hizo llegar el gobierno estatal de un pendiente 
por el cierre de año del 2021. Con este dinero, dijo, se hizo un convenio con el Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS), para se pueda liquidar en los próximos tres años la deuda de 365 millones de pesos que se 
tenían de administraciones pasadas y se puede liquidar, logrando con ello que haya estabilidad financiera en la 
máxima casa de estudios de Morelos. “Esta es la deuda que más me preocupaba y con este convenio, 
confiamos en lograr una estabilidad financiera en la universidad luego de que, se hicieron las gestiones del 
gobernador Cuauhtémoc Blanco Bravo y del director general del Instituto Mexicano del Seguro Social y nos 
hicieron un descuento del 90% en multas y recargos y de lo cual se le estará informando al Consejo 
Universitario”, concluyó. 
El Regional del Sur, p.4, (Gerardo Suárez), 
https://elregional.com.mx/se-solidariza-la-uaem-con-alumnos-de-salud-publica 
Diario de Morelos, p.7, (Redacción). 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/colapsa-bloqueo-de-estudiantes-y-trabajadores-la-paloma-de-la-
paz-y-el-norte-de-cuernavaca 
El Sol de Cuernavaca, (Katy Cárdenas).  
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/academicos-y-trabajadores-de-salud-exigen-paz-y-justicia-
9926013.html 
 
Exige garantizar paz en Morelos líder de FEUM a Ortiz Guarneros 
Es necesario que se garantice la integridad en la ciudadanía, así como la paz en el estado, conminó el dirigente 
de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos, (UAEM), César González Mejía al Comisionado 
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Estatal de Seguridad, José Antonio Ortiz Guarneros. Lo anterior, como parte de la ola de violencia que priva en 
la entidad, pero sobre todo por los lamentables hechos ocurridos recientemente en el municipio de Huitzilac, en 
donde encontraron muertas a tres personas que estaban en calidad de desaparecidas en el paraje “El Capulín”. 
Al respecto, el líder estudiantil exhortó al jefe policíaco a realizar una estrategia que permita frenar a la 
delincuencia y no se dedique únicamente a hacer recomendaciones a la gente, para que no se detengan en 
Huitzilac por las bandas delictivas que operan en la región. “Creo que uno escucha esas recomendaciones de 
familiares, sin embargo, los jefes policiacos tienen la responsabilidad de atender el tema de la seguridad y a 
pesar de que yo no soy un especialista en el tema del combate a la inseguridad, considero que todas las 
autoridades deberían garantizarle a la población la integridad y paz en el estado”, señalo César González Mejía. 
El dirigente de la FEUM comentó que, además de esas declaraciones y recomendaciones para la ciudadanía, 
es necesario que se implementen operativos preventivos que permitan ayudar y contrarrestar los diferentes 
delitos que se cometen en el municipio, pero de igual manera en todo el estado de Morelos. Por cuanto a la 
situación de inseguridad en Huitzilac donde se encuentra ubicada la preparatoria número 3 de Tres Marías 
expuso que, por el momento y por fortuna, no hay denuncias reportadas por ser una unidad académica pequeña 
ya que se está hablando de que hay alrededor de 300 estudiantes. Cabe mencionar que el Comisionado José 
Antonio Ortiz Guarneros, recientemente recomendó qué por la seguridad de los automovilistas, estos no deben 
detenerse en la autopista México-Cuernavaca porque operan tres bandas dedicadas a los delitos de secuestro, 
asalto y robo de automóviles. 
El Regional del Sur, p.3, (Gerardo Suárez), 
https://elregional.com.mx/exige-garantizar-paz-en-morelos-lider-de-feum-a-ortiz-guarneros 
 
Participará UAEM en simulacro por sismo 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) se sumará al Simulacro Nacional 2023, informó 
Cuauhtémoc Altamirano Conde, director de Protección y Asistencia. Informó que de acuerdo al Plan Institucional 
de Desarrollo del rector Gustavo Urquiza Beltrán, que habla sobre la universidad segura, establece que se 
deben poner en marcha todas las medidas internas y en coordinación con autoridades de los tres niveles de 
Gobierno para garantizar la seguridad de la comunidad universitaria. “El personal a mi cargo realizó visitas a 
todas las unidades académicas para establecer la coordinación de cómo se realizará el simulacro en todas las 
áreas, por lo que se emitió un comunicado previo para informarles que la universidad participará en este 
simulacro nacional”, dijo. Empezará en punto de las 11:00 horas y finalizará a las 11:40 horas, por lo que en 
cada unidad académica se activará la brigada correspondiente que deberá hacer su labor para lograr desalojar 
a las personas y llevarlas al punto de reunión seguro. 
Diario de Morelos, p.3, (Redacción). 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/participar-uaem-en-simulacro-por-sismo 
24 Morelos, (24 Noticias), 
https://www.24morelos.com/uaem-participara-en-el-simulacro-nacional-2023/ 
 
Inclusión Educativa en la UAEM - Hacia los Lineamientos de los Ajustes Razonables y Ayudas Técnicas: UAEM 
La UAEM, desde 2020, cuenta con un Reglamento General de Ingreso, Revalidación y Equivalencia. En el cual 
se define con toda claridad cómo ingresan los aspirantes a la Educación Media Superior (Preparatorias) y 
Licenciaturas a la universidad. En el mismo, se determina que para que exista igualdad de oportunidades de 
los jóvenes aspirantes, se realizarán los ajustes razonables necesarios y las ayudas técnicas suficientes para 
que todos hagan el mismo procedimiento, sin excepciones. Mientras se elaboraban los Lineamientos de este 
Reglamento General, se ha anunciado la abrogación de este reglamento vigente; se sustituirá por otro 
completamente nuevo, que abarque el ingreso y la permanencia en sus estudios. Lo que se venía haciendo era 
hacer extensivos los criterios de igualdad en el ingreso y, también, para su permanencia y egreso. Ahora, se 
tomará pausa a que se apruebe el nuevo Reglamento para armonizarlo con un nuevo proyecto de Lineamientos. 
Es importante aclarar que, en la arquitectura de toda la normativa de la UAEM, existe un espíritu de inclusión y 
no se reduce a uno solo de sus Reglamentos Generales. Porque, en 2021, se reestructuró su Estatuto 
Universitario, que es la máxima norma de la universidad, después de su Ley Orgánica -que es de la competencia 
del Congreso Local-. Y en éste, se especifica en su Artículo 3: Artículo 3, “…en lo referente a que el interés 
superior del estudiante en lo atinente a su inclusión, continuidad y permanencia, y demás principios y valores 
establecidos…”. Repitiendo, es la inclusión, la continuidad y permanencia del interés superior de la universidad. 
Ningún reglamento, general o específico, puede ir en contra de este precepto. (…) 
El Regional del Sur, (Eliseo Guajardo Ramos), 
https://elregional.com.mx/inclusion-educativa-en-la-uaem-hacia-los-lineamientos-de-los-ajustes-razonables-y-
ayudas-tecnicas-uaem 
 

 
Estatal:  
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Crean frente por la justicia 
Para demandar mayor seguridad y justicia, estudiantes de la Escuela Nacional de Salud Pública (ENSP) 
bloquearon durante más de cuatro horas las vialidades en torno a La Paloma de la Paz. Con las consignas de 
"sin justicia no hay salud" y "la violencia es un problema de salud pública", los alumnos de dicha institución 
protestaron por el asesinato de los tres integrantes de la comunidad del Instituto Nacional de Salud Pública 
(INSP), que desaparecieron cuando regresaban de la Ciudad de México a Cuernavaca y cuyos cuerpos fueron 
encontrados dos días después, el pasado viernes. Los investigadores y alumnos de posgrados, conformaron el 
Frente Estudiantil por la Justicia. Señalaron que según cifras oficiales del Sistema Nacional de Seguridad, en el 
primer bimestre del año, en Morelos se registraron mil 83 delitos, de los cuales 273 fueron homicidios, lo que 
convierte este 2023 en el año más violento de la gestión. (…) El vocero del frente, Carlos Aedo, expuso que el 
objetivo es "actuar en la exigencia de justicia y procurar los mecanismos de no repetición de actos violentos en 
el Estado de Morelos". 
La Unión de Morelos, p.9, (Tlaulli Preciado), 
https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/225872-se-manifiesta-frente-estudiantil-por-la-justicia-
en-la-glorieta-de-la-paloma-de-la-paz.html 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/se-manifiestan-estudiantes-y-trabajadores-del-instituto-
nacional-de-salud-bloqueando-la-paloma-de-la-paz-en-cuernavaca/ 
Lo de Hoy Morelos, p.6, (Clara Meza). 
 

Nacional: 

 
Pablo González Casanova, ex rector de la UNAM, muere a los 101 años 
La UNAM informó el fallecimiento del ex rector de la institución, este martes 18 de abril. Pablo González 
Casanova, nacido el 11 de febrero de 1922, murió a los 101 años, entre su trayectoria académica fue rector 
de la UNAM de 1970 a 1972. Además de su cargo como rector, González Casanova, de acuerdo con la 
Enciclopedia de la Literatura en México (Elem), creó el “Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH) y el 
Sistema de Universidad Abierta, la Academia de la Investigación Científica y fue presidente de la Asociación 
Latinoamericana de Sociología”. Estudió Derecho en la Facultad de Jurisprudencia de la UNAM, así como 
una maestría en Ciencias Históricas. Hizo un doctorado en Sociología en la Universidad de París, así como 
estudios de posgrado en el Colegio de México. En la UNAM, sus cargos fueron: director de la Facultad de 
Ciencias Políticas y Sociales, 1957 a 1965; director del Instituto de Investigaciones Sociales, 1966 a 1970; 
rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, 1970 a 1972; consejero de la Universidad de las 
Naciones Unidas, 1982 a 1988; director del Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Humanidades, 
1986 a 1994; director en Ciencias y Humanidades, 1995 a 2000. En abril de 2018, Pablo González 
Casanova fue nombrado integrante del Comité Clandestino Revolucionario Indígena de la Comandancia 
General (CCRI-CG) del Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN), máximo órgano de decisión del 
EZLN, que en 2004 declaró la guerra al gobierno mexicano para exigir mejores condiciones de vida para la 
población. 
El Financiero, (Redacción), 
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/04/18/pablo-gonzalez-casanova-exrector-de-la-unam-muere-a-
los-101-anos/ 
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/04/18/muere-pablo-gonzalez-casanova-por-que-renuncio-a-la-
rectoria-de-la-unam/ 
Excélsior, (Nancy Corro), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/muere-pablo-gonzalez-casanova-exrector-de-la-unam-y-fundador-del-
cch/1582327?utm_source=nacional&utm_medium=mostread&utm_campaign=main 
La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz), 
https://www.cronica.com.mx/academia/fallece-pablo-gonzalez-casanova-impulsor-democracia-mexico.html 
El Heraldo de México, (Alfonso Sotelo), 
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/4/18/muere-los-101-anos-pablo-gonzalez-casanova-exrector-
de-la-unam-distinguido-historiador-mexicano-498588.html 
La Jornada, p.3, (Fernando Camacho Servín), 
https://www.jornada.com.mx/2023/04/19/politica/003n1pol 
La Jornada, p.2, (Alonso Urrutia),  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/19/politica/002n1pol  
Milenio,(Alma Paola Wong),  
https://www.milenio.com/politica/pablo-gonzalez-casanova-murio-rector-unam 
 
Iniciativa de ley en ciencias impulsa acceso universal a becas de posgrado 
El anteproyecto de dictamen para expedir la nueva Ley General en Materia de Humanidades, Ciencias, 
Tecnologías e Innovación (LGHCTI), que se discute en comisiones de la Cámara de Diputados, establece como 
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una obligación del Estado garantizar el acceso universal a becas para estudiantes de posgrado en programas 
orientados a la investigación en ciencias y humanidades, incluidas las disciplinas creativas. Los beneficiarios 
serán alumnos de universidades, instituciones de educación superior y centros de investigación del sector 
público y privado, así como de quienes no la reciban de la institución en la que realizan sus estudios de maestría 
y doctorado, siempre y cuando éstas no les cobren colegiaturas u otros conceptos equivalentes. En el caso de 
las instituciones del sector privado, el nuevo Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías 
(Conahcyt), conforme a la disponibilidad presupuestaria, podrá asignar becas de posgrado cuando exista el 
compromiso de que no habrá cobro de colegiaturas a los becarios. También se asignarán becas a quienes 
cursen estudios de especialidad, maestría o doctorado en áreas y temas que defina la Junta de Gobierno 
conforme a la agenda nacional (de problemas prioritarios), en instituciones públicas y en aquellas privadas que 
se comprometan a no cobrar colegiaturas ni otro tipo de pago. 
La Jornada, p.18, (Laura Poy y Andrea Becerril),  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/19/politica/018n1pol 
 
Conacyt y UPN defienden iniciativa de Ley de Ciencias 
La directora general del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), María Elena Álvarez-Buylla, 
indicó que la iniciativa de Ley General en Materia de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación 
(LGHCTI) representa la consolidación de la transformación de la política nacional en la materia.  “Posibilitando 
que los cambios emprendidos en este primer gobierno de la cuarta transformación trasciendan periodos 
administrativos y voluntades, anteponiendo el interés general y el bienestar del pueblo de México”, señaló. La 
funcionaria añadió que se tiene la oportunidad histórica de garantizar el derecho de todas las personas a gozar 
de los beneficios del desarrollo de la ciencia y la innovación científica, humanística y tecnológica, incluyendo el 
acceso abierto a la información que se derive de ella como parte del bienestar común, fundado en la 
participación y las libertades. 
Milenio, (Alma Paola Wong),  
https://www.milenio.com/politica/conacyt-upn-defienden-iniciativa-ley-ciencias 
 
Facultades de la UNAM mantienen paros por “recorte a becas” 
Los paros y asambleas en diversas facultades de la UNAM continuaron ayer, en muchos de los cuales los 
alumnos siguieron manifestando su inquietud por el recorte de los fondos del Programa de Becas Elisa Acuña, 
mientras el rector de la institución, Enrique Graue, reiteró que todas las becas de manutención para estudiantes 
están firmes y seguirán siendo entregadas. En la Facultad de Filosofía y Letras (FFL) se convocó ayer a una 
asamblea urgente para discutir la manifestación que un grupo de maestros realizó la noche del lunes en ese 
plantel para exigir que no haya paro, así como reclamar que en la semana autogestiva promovida por los 
estudiantes supuestamente se buscaba obligar a los docentes a dar clases sobre los factores que han motivado 
los recientes paros. Una integrante del grupo Disidencias y Mujeres Organizadas de la FFL explicó en entrevista 
que la dirección de dicho plantel ha lanzado una campaña de desinformación con respecto al mencionado tema, 
pues en la semana autogestiva –en la cual la escuela permanece abierta y hay clases de manera normal, pero 
sin la presencia de directivos– sólo se sugería a los docentes abordar en sus clases el asunto del paro, sin que 
ello fuera obligatorio. 
La Jornada, p.18, (Fernando Camacho Servín),  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/19/politica/018n2pol 
 
Reanudará rectoría de la UdeG diálogo con Alfaro 
Dieciséis días después del suicidio del ex rector y jefe político de la Universidad de Guadalajara (UdeG) Raúl 
Padilla López, el rector Ricardo Villanueva anunció que se reanudará el diálogo con el gobernador Enrique 
Alfaro, con quien los universitarios han tenido diferencias políticas desde hace al menos dos años, lo que ha 
incluido recortes presupuestales, marchas estudiantiles y mantas y pintas en edificios universitarios. Villanueva 
reconoció que ordenó quitar las lonas y borrar los letreros que indicaban que la UdeG trabajaba bajo protesta 
por el recorte de 140 millones al presupuesto por parte de Alfaro, emanado del partido Movimiento Ciudadano, 
quien decidió destinarlos para terminar la construcción del Museo de Ciencias Ambientales universitario. El 
rector también instruyó suspender las marchas estudiantiles casi cotidianas (más de 200 a la fecha) en las que 
alumnos y docentes acudían a Casa Jalisco –residencia oficial del mandatario– para exigir respeto a la 
autonomía de la institución educativa. 
La Jornada, p.33, (Juan Carlos G. Partida),  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/19/estados/033n2est 
 
Continúa sesión de académicos de la UAM para avalar cambios normativos 
La sesión del Colegio Académico de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) continuó este martes, 
después de comenzarla el lunes pasado, con la expectativa de aprobar diversos cambios normativos con 
respecto a temas de violencia de género, así como la eventual recalendarización de las actividades académicas. 
En entrevista, fuentes institucionales cercanas a las negociaciones señalaron que en el encuentro de este 
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martes se aprobarían los avances respecto al protocolo único de atención a casos de violencia de género, y 
también se crearían las comisiones que podrían imponer mayores sanciones en estos temas, así como atender 
más rápidamente a las víctimas. Sin embargo, al cierre de esta edición, aún no se había dado a conocer si la 
sesión logró avanzar lo suficientemente rápido como para votar y concluir con dicho punto de la orden del día. 
La Jornada, p.18, (Fernando Camacho Servín),  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/19/politica/018n3pol 
 
México reporta más de 12 mil contagios y 80 muertes en última semana 
La Secretaría de Salud informó que en los últimos siete días ocurrieron 12 mil 413 nuevos contagios de 
coronavirus, por lo tanto, el acumulado sumó 7 millones 566 mil 260. El número total de personas que perdió la 
vida por esta enfermedad ascendió a 333 mil 683 debido al reporte de 80 decesos en el mismo lapso de tiempo. 
Por tanto, durante la semana epidemiológica número 15, que comprendió del 9 al 15 de abril, el promedio diario 
de casos fue de 886, con el registro de 5 defunciones. La ocupación nacional hospitalaria en camas generales 
se ubicó en 4% y en camas de terapia intensiva en 1%. De acuerdo al informe técnico semanal de covid-19, los 
casos activos estimados son 10 mil 731. Las 10 entidades que concentraron el 64% de todos los casos fueron: 
Ciudad de México, Estado de México, Nuevo León, Guanajuato, Jalisco, San Luis Potosí, Veracruz, Puebla, 
Tabasco y Sonora. Los pacientes recuperados del contagio de covid-19 han sido 6 millones 814 mil 643. 
Excélsior, (Patricia Rodríguez Calva), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/covid-19-mexico-reporta-mas-de-12-ml-contagios-y-80-muertes-en-
ultima-semana/1582372 
 
Becas de manutención en la UNAM se están firmes: Graue 
El rector de la UNAM, Enrique Graue Wiechers, afirmó que todas las becas de manutención para los estudiantes 
están firmes y aseguró que esta casa de estudios cuenta con los recursos necesarios para seguir apoyando a 
sus alumnas y alumnos. “Por más que las becas de manutención no hayan llegado, la Un iversidad se 
compromete a que así suceda. Todos tendrán su beca. El mejor proyecto siempre será el estudiantado”, enfatizó 
al presidir el informe del director de la Facultad de Química (FQ), Carlos Amador Bedolla. Graue Wiechers hizo 
un reconocimiento a esta entidad académica que atiende una matrícula de nueve mil alumnos de licenciatura y 
más de 50 por ciento cuenta con algún apoyo o beca. “Y lo seguirán recibiendo”, insistió. 
La Crónica de Hoy, (Redacción) 
https://www.cronica.com.mx/academia/becas-manutencion-unam-firmes-graue.html 
Milenio, (Alma Paola Wong),  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/unam-cuenta-con-los-recursos-necesarios-para-becas-de-
manutencion 
 
Ausentismo y deserción, los principales riesgos por adicciones entre estudiantes 
Las principales consecuencias del consumo de drogas entre la población escolar son bajo rendimiento 
académico, descenso en calificaciones, desarrollo de conductas violentas, así como ausentismo o abandono 
escolar, advirtió la Secretaría de Educación Pública (SEP) a docentes y directivos de secundaria. Como parte 
de los materiales de apoyo para aplicar la Estrategia en el aula: Prevención de adicciones, con la que se busca 
sensibilizar e informar a alumnos y padres de familia de educación secundaria y media superior sobre los riesgos 
e impactos negativos del consumo de drogas, en particular el fentanilo, la dependencia federal elaboró diversas 
recomendaciones para los maestros, a fin de incentivar la prevención de adicciones en adolescentes y jóvenes. 
Luego de que el gobierno federal anunciara que a partir del 17 de abril y hasta el cierre del actual ciclo escolar 
2022-2023 se impartirán al menos tres sesiones informativas de 10 a 15 minutos a la semana con temas de 
prevención en el consumo de sustancias ilícitas y nocivas, profesores y directores de secundaria señalaron que 
“cada plantel está creando su propio proyecto para poner en marcha la Estrategia en el aula, por lo que serán 
las comunidades escolares las que definan cómo iniciar en cada salón”. 
La Jornada, p.17, (Laura Poy Solano),  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/19/politica/017n1pol 
 
 

Internacional: 
 
Las proteínas propician las migraciones intercontinentales de aves 
Una investigación liderada por la Universidad de Massachusetts Amherst ha descubierto que las aves 
migratorias inician sus vuelos intercontinentales sin escalas con un estímulo proteínico. Los pájaros cantores, 
muchos de los cuales vuelan dos veces al año sin parar más de 1.000 kilómetros para ir de las zonas de cría a 
las de invernada, se alimentan quemando mucha grasa y una cantidad sorprendente de proteínas que forman 
la masa corporal magra, incluidos los músculos, al principio del vuelo. Este sorprendente descubrimiento, 
publicado en Proceedings of the National Academy of Sciences y realizado con la ayuda de un túnel de viento 
y una bandada de pájaros, da un vuelco a la sabiduría convencional, que suponía que las aves migratorias sólo 

https://www.excelsior.com.mx/secretaria-de-salud
https://www.excelsior.com.mx/coronavirus
https://www.excelsior.com.mx/coronavirus
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aumentaban el consumo de proteínas al final de sus viajes, porque necesitaban utilizar cada gramo de músculo 
para batir las alas, no como combustible. 
La Crónica de Hoy, (Europa Press), 
https://www.cronica.com.mx/academia/proteinas-propician-migraciones-intercontinentales-aves.html 
 
Revelados secretos de natación en reptiles ancestrales 
Científicos de la Universidad de Bristol han revelado por primera vez las diversas técnicas de natación de los 
antiguos reptiles que dominaron los mares del Mesozoico. Algunas de las transformaciones corporales más 
extraordinarias de la evolución se han producido en animales que se adaptaron a la vida en el agua a partir de 
ancestros terrestres, como las ballenas, las tortugas y las focas modernas. Durante el Mesozoico, hace entre 
252 y 66 millones de años, mientras los dinosaurios pisoteaban la tierra, muchos grupos de reptiles se hicieron 
a la mar, como los ictiosaurios, plesiosaurios, cocodrilos y mosasaurios. En un nuevo artículo, publicado en la 
revista Palaeontology, un equipo de paleobiólogos de Bristol utilizó métodos estadísticos de última generación 
para realizar un estudio cuantitativo a gran escala, el primero de su tipo, sobre la locomoción de los reptiles 
marinos mesozoicos. 
La Crónica de Hoy, (Europa Press), 
https://www.cronica.com.mx/academia/revelados-secretos-natacion-reptiles-ancestrales.html 
 
 
 


